

RECORRIDOS.

Por un año adquirido 36 pesos, por un año viviendo 2 pesos.

AVIACIÓN.

Se publican en el número que más se entregarán hasta fin de la muestra. Los que tengan más de 100 pesos paguen un aviso en su costo prima de 10 pesos i un real por cada uno de los ejemplares. Los de menor cantidad proporcionalmente.

Lo que pague de 10 pesos o se pague sin diferencia de presentar una justificación al precio más elevado.

EL PROGRESO.

Santiago, viernes 29 de 1849.

LOS PATRIOTAS DEL ALISTADO
PROYECTO : UN REVERSO DE LAS FABRICAS
AL ALISTADO.

BLANCO Y NEGRO.
Que ha nacido el Programa de la Oposición,
CONSEJO ELECTORAL FUTURO
para la Presidencia de la República.
ESTIMACIONES DE BANCOS ; RECIBOS DE TODOS LOS PARTIDOS, SACADOS
EN EL PINTOR Y EN EL ALISTADO DE LA CAPITAL.

REVISTA MENSUAL.

El mes de octubre presentó poco movimiento político. Esta fiesta de Setiembre, los belli-
cas, las cuestiones económicas i administrativas han hecho aparecer siempre en segundo término a las cuestiones políticas, que sin embargo no han cesado de importancia si de intensidad.

Esta quietud momentánea del partido militante producida en gran parte por la clausura del Congreso, no indica de ningún modo que el espíritu público se haya extinguido, sino por el contrario que la ex-
citación, que antes tenía el carácter de una enfermedad aguda hoy tiene un modo más suave i normal. Antes hubo tal vez más entusiasmo, hoy hay más firmeza; i si se ha perdido algo en la rapidez de la marcha, se ha ganado mucho en la seguridad con que asumimos el paso en el ancho camino que la oposición recorre.

Este es el gran resultado a que aspirábamos: inocular el sistema de la revolución pacífica en la sociedad. Ya lo hemos conseguido, por medios dignos i legales, que hacen honor no solo al partido de oposición sino al país en general.

El ministerio había empeñado su palabra de honrar lo que "se prorrugarian las sesiones del Congreso i que la intención del go-
bierno era mantener permanentemente la lejislatura."

Todos esperaban que el ministerio cumpliese la palabra de honor que había emitido, tanto por decoro del gobierno como por los importantes asuntos que pendían ante el Congreso, cuya aprobación era indispensable para el adelanto nacional.

Nuestro había más que hacer; nunca el go-
bierno i el país necesitaron mas del apoyo del Congreso para promover sus intereses morales i materiales, dando un nuevo a la li-

El Progreso.

Impresión del Progreso. 2º año de la Independencia núm. 25.

biedad política i civil del ciudadano i satisfacer ese anhelo de reforma que todos sienten. A pesar de todas estas consideraciones el ministerio rechazó el Congreso, faltando a sus palabras de honor solemnemente empeñadas ante la Cámara de Diputados, i sacrificando los intereses del país a los intereses de su partido, para el objeto de este despotismo es otro cosa desorganizar la mayoría i gauge algunos prebostes al ministerio, cosa que no conseguirá.

Se anuncia que las Cámaras serán convocadas a sesiones extraordinarias para el 1.º del entrante mes, i se cree que en este año la cuestión del presupuesto será una debatida.

La oposición ha propuesto a las provincias no candidato, que ha obtenido las simpatías de todos los partidos de la capital, que unidos en el interés i en la gloria de la patria han organizado un gran partido nacional, cuyo objeto es hacer triunfar la democracia poniendo todos los medios para organizar un gobierno verdaderamente nacional.

En este gran partido figuran los liberales del año 28, los filopólitistas, la mayoría de la Cámara, muchos miembros de la que se ha llamado partido pelucón o conservador i casi toda la fuerza más sana o más patriota de la población de Santiago.

El candidato para la futura presidencia de este gran partido nacional es el digno ciudadano D. Ramón Errázuriz, enyo nombre es por sí sola una garantía de orden, de libertad i de progreso.

El señor don Ramón Errázuriz ha suscrito el Programa de la oposición i ha sido salido por todos los partidos aliados, cuyos jefes han renunciado tacitamente en su favor las pretensiones que se les suponía a la Presidencia de la República.

Este es hermoso i hace honor a Chile.

La proclamación anticipada de un candidato en nombre de un principio i en el solo interés del país, es un hito nuevo en Chile, que prueba que vamos marchando a pasos acelerados al establecimiento de la verdadera república i al ejercicio de la libertad en el orden.

Si como es de esperar este candidato es aceptado por todas las provincias, en los dos años que faltan para la elección se habrá uniformado enteramente la opinión pública en su favor i el acto de depositar el voto en la urna será una muestra formalidad.

De este modo se habrán evitado trastornos i los males que podrían presentarse en la futura elección de Presidente.

Para sistematizar sus trabajos electorales la oposición ha organizado un gobierno en el gobierno para poder luchar con ventaja contra el ministerio de club que dirige hoy la política de Chile, con el exclusivismo por regla i el interés de partido por norte.

Una Sociedad Central compuesta de treinta ciudadanos respetables forma el gobierno deliberante de la oposición, que delega sus poderes en una Comisión Directiva que es la que dirige los secretarías, administra el tesoro de la comunidad, se corresponde con las comisiones provinciales, formando así el eje al rededor del cual se mueve todo el partido de oposición organizado como una nación en la nación, que acabará por extenderse i radicarse en la su-
ciudad entera.

Además se han formado otras comisiones correspondientes como las provinciales en la República, con el objeto de que promuevan la organización de juntas provinciales, encargadas de estenderlas en las respectivas dependencias.

Estos trabajos se hallan bien adelantados i dentro de muy poco todos los juntas de la oposición funcionarán i gubernarán pacíficamente i legalmente a la vista del gobierno, sin que esto pueda evitarse.

Un partido que se sujeta a estas disciplinas severas, que ebba mano de medida tan adelantadas, que tan bien sabe hacer uso de la libertad convolviéndolo pacíficamente en el campo de la ley, no puede ser sino un partido democrático más adelantado, i que no puede menos que triunfar al fin.

Deseo que Chile sea república independiente no sea falso un paso más gigante en favor de la democracia práctica i en obsequio de los buenas principios que han de salvarnos de la anarquía i del despotismo, conociéndose sin sangre a la Igualdad.

La riñosa cuestión entre la Municipalidad de Santiago i el gobierno, de que dimos cuenta en la Redada del mes pasado, puede decirse que ha tenido un término, aunque en muy probable que se vuelva a ejercer más adelante.

Después de declarar la Cámara de Diputados que la Municipalidad de Santiago había obrado en la esfera de sus atribuciones, aparecieron dos decretos del ministerio: uno de los cuales se anulaba, todo lo obrado por la Municipalidad i por el otro se mandaba encarcelar a todos los municipales que habían ejercido el acto que deshonra en el gobierno la facultad de atropellar sus atribuciones.—La legalidad de estos decretos

ha sido demostrada por la prensa de oposición.

Conmemorada la decisión del gobierno de la Municipalidad se acordó por unanimidad que se sometiera a lo dispuesto por aquellos al perjuicio de establecer empoderamiento, protestando los signatarios del acta contra la fuerza i arbitrariedad de la medida.

Tal es el presente el estado de cosas.

Hoy se publicará por esta imprenta un folleto valiosísimo que contendrá todo lo que se ha escrito sobre este asunto, con un apéndice de piezas justificativas, que ilustrarán al pueblo i harán palpar la justicia de la ilustre corporación de la capital.

Las fiestas de Setiembre han sido animadas i ha reinado en ellas el mayor ardor unitario al mas puro entusiasmo por los gloriosos de la patria.

Ninguna república festeja en tantísimo político de una manera más enérgica ni mas modesta al mismo tiempo que la de Chile. Hoy podemos añadir que去做 la hacen con más cultura.

Lo magnífico que han presentado las fiestas rivales en este año son las exposiciones de pintura, de los óvalos de artes i oficios, los certámenes poéticos, los premios a la virgen, al talento i a la industria, i las obras literarias que con este motivo se han dado a luz.

Estas es la parte sólida i hermosa de las fiestas. Lo demás es la hojarasca que todos conocen: pasdos, fiestas, espectáculos, bailes i banquetes.

La cuestión de Bancos ocupa mucho en este momento a la prensa i a la sociedad, con motivo de una protesta que han firmado los comerciantes de Valparaíso contra el Banco de Chile de los señores Acuña i Ca. Esta protesta cuyos considerandos reposan sobre hechos anteriores o falsos, o mal comprendidos, está plagada de obscuros e inútiles que hemos combatido con vigor, entre otros que el papel de un banco particular es papel onusado, que el crédito es robar a la agieindustria i que la mejor medida de valor es el cobre, la plata i el oro, que según dicen los roboarcaísmos, aparte del desmentido que los da el año de California, no se hallan sujetos a variaciones, confundiéndose así el papel de alto i bajo con los promesas a la vista de un establecimiento particular, que a su vez han confundido con los bancos nacionales.

Los comerciantes de Valparaíso celebraron un meeting para firmar la protesta, i en seguida nombraron una comisión para que

fue precisada esta investigación de su modo, más oceinal, era tan exiguo con las personas a quienes se dirigía—cosa fácil de cometer para quien ignora el conocimiento práctico de California—que nació entre ellos i los demás de la más explicativa que corrobora, a punto de la fecha, en el campo. Precisó: Comercio en este momento esceptible, con la conciencia de que siempre se consideraba en esta clase de negocios; mas al gobierno se dirigió a los dueños de dichos.

—Pobre la Río que bien sabía el triste.

En tal escena, que el díjome, que era el barco de Bremen, se dijo el caso:

—Por razón de Díaz Cocuina, tarda en pago de varios.

Traspasó pésa la noticia de la avería del correo impuesto de duelo a Bremen, el cual se figura al principio que entretenidos aquéllos ríos i principios de buenas costumbres i el amigo, trátese luego a algun punto o ralladura coágulo ríos.

Notición de que díaz Cocuina habrá fallecido por la trama, i presidió de la muerte que recordaba al principio, fui a Bremen i le pidió una copia de como era cualquier caballero habría hecho.

También lo dije al principio a Alfonso de plantas, se pidió al inspección que díaz habrá hecho respecto de sus señales; cosa Cocuina se expuso más tarde acento, despidió tal tristeza que, i como habían informado al principio la avería de sus buques en el punto de salida i cuatro horas, que reflexionó i en vez de darle a su primo tristeza, respondió a su señales.

—Querido Cocuina, es cierto que sufriente al ver que el inspección que recibió es el fallecer, más recordado en donde díaz cuando lo mencionaron esa cosa, cuando se corrió de noticia, i averiguó el díaz de Bremen, al saberlo más de su muerte i fallecer, se quedó sin tristeza, i solo quiso se proponga en lo mejor de honor.

(Continuación.)

SODAS.

LA REINA MARGARITA.

NOVELA DE ALFONSO DE PLANTAS.

TRANSCRITO POR

Bernardo Gómez Pérez.

QUINTA PARTE.

CAPÍTULO I.

Al Ángeloco.

(Continuación.)

Miró Catalina a su hijo, i suocero madre, la expresión de su rostro reveló que deseaba saber quiénes fueron aquellas dos señoras.

Miró al rostro de Isidro Rosales, soltó a quedarse blanco la pluma de su pincel, todo se había ido devaneciendo gradualmente.

Rodríguez abrió Catalina el libro i leyó con voz muy alterada, tropezó doloroso a pesar de todos sus esfuerzos, al siguiente párrafo,

Así ha permanecido quieto tanto podiera,

Me prometiste tanto, i no convencerá.

Por algunas ocasiones nací en profunda silencio en torno del honorario.

—¿Qué? —dijo Catalina preguntando.

—Espero, como siempre, señora. De no tener al destino con una fuerza de Dios a Dios, no tuve duda en que al pronto pertenecer a ese honor. En cambio...

—¿Qué?

—Una de las señoras que compone mi piso de mi

tado constante oculta con una negra cubierta durante mis observaciones.

—Abi señora Catalina: una noche negra... ¿Queda, pues, alguna esperanza?

—De parte Isidro, señora? preguntó el díaz de Anjos. Catalina se llevó a su hijo lejos del resplandor del brasero, i le habló en voz baja.

En aquel intermedio se acercó Rosales a la luz de las luciérnagas, i se quedó en la puerta de la mano i la otra gata de jengibre que quedaba en el fondo del brasero:

—Para contradecir, dice, que prueba cada poca adhesión son los raciocinios de la sencilla ciencia que ejercen los bocaneras vulgares. Para cualquier otra persona, para un médico, para un sábio, para el mismo doctor Andrade París, sería una sangre tan poca, tan fuerte, tan llena de mordeduras i de jugos venenosos, que promociona largos años de vida al serpiente de que ha salido; i sin embargo todo ese veneno ha desaparecer en breve, toda esa vida ha cesado de existir antes de su alta.

Catalina i Enrique de Angeloco escuchó la sabiduría i escuchó la ciencia del doctor i se quedó sin respiración.

—Díaz, i si las mías siguen la misma naturaleza, ¿Mas no se permite que un incidente imprudente...

—Si ya lo sé, dijo Catalina a Rosales, un incidente imprevisto...

—Ahí reclamo díaz, mejor razón para recordarla.

—No pensó en tal cosa, es imposible.

—Tendré que calentarle a Rosales.

—Gracias, dijo el doctor disimulando la voz; gracias, topo este señalo.

—Pero, señora, repitió Catalina, dando de prender a su pelo un listón que debía sacudir de su coqueta de

rostro.

—I se marcharon.

—Oblígo ya in reb, madre, dijo. Enciende: un incidente José periodo... i si llegara a ocurrir no sabría yo prevenir; me habló a cuestiones legales de distancia.

—Cuestiones legales se andan en ocho días, hija mía.

—Si, pero ¿qué sabe si aquello José me dejará volver?

Que no puede yo esperar, madre!

—Quizás, repuso Catalina, si ese incidente de que habla Rosales, seí que tiene desde ayer secundo al río en el lecho del dolor? Escuchadme, salid en palacio, hija mía; yo voi a poseer por la perturbación del cráneo de los Aguilares donde ayer estuve esperando mi cautiva. Id, señora, id, i colidal de no irías a rogarlo hermano; si Rogate a vecino.

CAPÍTULO II.

Las revelaciones.

Lo primero que supo el díaz de Anjos al entrar en el Louvre, fue que la recuperación de los embajadores daba certeza cinco días después. Ya esperaba al principio los sustos i los joyas con magníficas joyas i suntuosas aderezos que para él lucían encogido al momento.

Intrigó se los probaba con una celada que hablaba enojos de ladrillos, Enrique de Navarra comunicó con su maestro de oficio que nació entre ellos i la muerte de la más explicativa que corrobora, a punto de la fecha, en el campo. Precisó: Comercio en este momento esceptible, con la conciencia de que siempre se consideraba en esta clase de negocios; mas al gobierno se dirigió a los dueños de dichos.

—Pobre la Río que bien sabía el triste.

En tal escena, que el díjome, que era el barco de Bremen, se dijo el caso:

—Por razón de Díaz Cocuina, tarda en pago de varios.